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◆トピックス～ 市職員の不適切な事務処理 

補正予算に質疑する三宅やすし 

三宅やすし  

 新聞でも報道されましたが、北上市職員の不適切な事務処

理による懲戒処分がありました。 

 内容としては、除雪管理システムの更新・保守業務委託の

契約から支払いに至る一連の事務が行われなかったほか、上

司と業者への虚偽報告、公文書の偽造、市発注工事の立て替

え払い等です。 

 この事により、主任級職員１名(Ａ)が停職１ケ月、部長級

職員２名が戒告処分となりました。 

 今回の事は、その内容よりも、この事案が発生した背景に

問題があります。Ａが所属する係は本来５名体制でしたが、

係長を含む２名が病気休暇をとっており、事実上３名で業務

をこなしていました。Ａは上司である係長が不在だった事も

あり、その上の課長補佐や課長に相談できずに、ズルズルと

不適切な処理を続けてしまいました。 

 この問題のポイントは、人員不足なのに他部署からの応援

や臨時職員の雇用などで補充されなかった事と、間接的要因

として、心の病で休んでいる職員が多い事です。 

 更に、内容は異なりますが、令和４年度決算で「地方創生

臨時交付金返還金」の審議の際に、国への事業報告の締切日

を勘違いした為に返還金が約4千万円も発生した事が明らか

になりました。これは一人の職員だけの責任ではありませ

ん。他市でも同様の事例が多く発生していた事もあり、今回

職員に処分を科すまでには至りませんでしたが、ミスが発生

した背景が気になるところです。この案件についての詳細な

説明はありませんでした。前段の不適切な事務処理と同様に

背景には、職場内での意思疎通の悪さがあるように思われま

す。いわゆる風通しが悪いのではないか、という事です。こ

の点については、不適切な事務処理が発生した職場は、むし

ろ風通しが良い環境だったとの説明でしたが、同じ係内で２

人も心の病で休んでいる職員がいるという事から推測して

も、意見交換のできる風通しの良い職場とは言い難いのて゜

はないでしょうか。 

 市職員全体を見ても、トップダウンで物事が進められ、ボ

トムアップの意見が通り難くなっているのではないかと感じ

ています。組織はトップ次第と言われますので、新しい市長

の元で、風通しの良い職場環境となり、市民への行政サービ

スが向上する事を期待します。 
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  8月議会は令和４年度の決算審議が行われました。三宅やすしが所属する総務

常任委員会（決算特別委員会第一分科会）審議を中心にその一部を紹介します。 

第288回 8月通常会議 

■市税：約185億8,966万2千円［R３比:+約42億3,092万2千円］ 

  歳入の37.4%を占める市税は、前年度に対し比率で29.5%増。 

  市税の中で増額となった主なものは『個人市民税』と『固定資 

 産税』です。 

  『個人市民税』は、雇用が好調な事から転入などにより納税義 

 務者数が増加しており、所得割額、均等割額ともに増加し、前年 

 度に比べて約1億8,974万6千円、率にして4.1%の増。ただし､農業 

 所得は減少しており、その要因は、一人当たりの農業所得が令和 

 ３年度は約311万7千円に対し、令和４年度は約286万9千円と減少 

 している事と、離農などにより納税義務者数も減っている為。 

  『固定資産税』は、主に家屋と償却資産に係る税額が増加した 

 ことにより前年度と比べて約39億9,746万3千円、率にして54.1% 

 増。特に、償却資産税は、前年度より約36億5,458万8千円、率に 

 して150%増となり、誘致企業関連の償却資産が増加したことが大 

 きく影響したもの。 

  また、大きい増額ではないが『たばこ税』も約９億543万2千円 

 と、初めて９億円の大台を超えた。これは、ほぼ同じ人口である  

 花巻市の約７億2,077万5千円と比較してもかなり多い。要因とし 

 ては、たばこ税がR３年10月に上がった事、5年掛けて段階的に上 

 げていた加熱式タバコの本数を紙巻たばこに換算する計算方式の 

 変更による増加や 誘致企業等による流入人口増の影響である。 

■地方交付税：約37億6,997万3千円［R３比：△約26億336万1千円］ 

  前年度に比べて、率にして40.8%の減。地方交付税の減額の主な 

 要因は、基準財政需要額から基準財政収入額を差し引いて算定さ 

 れる『普通交付税』減によるもの。令和４年度の基準財政需要額 

 は、理論上では前年度比 約10億7千万円の増額で、伸びた要因と 

 して、下水道費分では、起債を発行しなかったこと、また、寒冷  

 補正(積雪度)の見直しにより、等級が２級地から３級地に上がっ 

 たことで、道路橋りょう費や 小・中学校費などが増額になった 

 ことがあげられる。 

  一方で、基準財政収入額は、理論上で約34億5千万円の増額で、 

 主な要因は、固定資産税の償却資産に係る税額が約25億円増加し 

 ているため。 

  しかし、基準財政需要額の増加が約10億7千万円に対し、基準財 

 政収入額の増加が約34億5千万円であることから、結果として『普 

 通交付税』が約23億8千万円が減額となった。 

≪参考≫花巻市のR４年度決算 

「市税」約118億1,532万4千円／「地方交付税」148億2,677万4千円 

 令和４年度一般会計【歳入】 

＊『寒冷補正（積雪度）』の見直し 

 道路の除排雪などに要する経費の算

定を行う寒冷補正（積雪度）の等級に

ついて、新たな気象庁による積雪デー

タ等を踏まえた等級に見直した。 

＜見直し結果＞ 

 等級が上がった団体は77団体、 

 下がった団体は21団体。 

（寒冷補正（積雪度）が適用される団

体は566団体） 

＊課税対象となる償却資産(例) 

1.構築物 

 舗装路面、庭園、門・塀・緑化施設

等の外構工事、看板、受変電設備、予

備電源設備、その他建築設備、内装・

内部造作等 

2.機械および装置 

 各種製造設備等の機械および装置、

建設機械、機械式駐車設備等 

3.船舶 

4.航空機 

5.車両および運搬具 

 大型特殊自動車等 

6.工具、器具および備品 

 パソコン、陳列ケース、看板、医療

機器、測定工具、金型、理容および美

容機器、衝立等 
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議会のトピックス 

 前頁に続き、令和４年度一般会計の歳出において、質疑が多かった事業や興

味深い事業などを紹介します。 

２０２３年１０月２０日発行 第６１号 北上市議会議員 三宅やすし後援会通信

令和４年度一般会計【歳出】 

■消防屯所整備事業：約2,524万円 

  第11分団第３部(藤根)の新築と第1分団第2部(鍛治町)の用地 

 測量等。令和３年度から、新築の際にはエアコンを整備してい 

 る。既存の屯所についても、エアコンの追加を実施している 

 が、年１～２ケ所とペースが遅い為、委員会でも設置ペースを 

 上げるように意見が出された。 

■職員人件費：約48億7,792万円 

  「時間外勤務が年間720時間を超える職員が複数名いるが、そ 

 の対策は」という質問に対して、「選挙やコロナ対応、まつりな 

 どの特定の職場に偏っており、一時的なものが多い。各部長に 

 は､毎月 時間外勤務状況を渡している。部署内で調整。人員不 

 足の場合は、臨時雇用などで対応している」との答弁だった。 

■北上中学校立替建築基本計画策定事業(繰越分)：約211万円 

  地域との協議については、説明会を黒沢尻東地区と立花地区 

 で１回ずつ、統合北上中学校建設推進委員会で３回実施し、水 

 害対策についても概ね理解を得られたとの説明があった。また､ 

 1750年に一度の浸水深2.2mとなると、学校だけではなく街全体 

 の対策が必要ではないか、との意見も出されたとの事。 

■南保育園遮音フェンス設置事業：約160万円 

  周辺住民から園児の走り回る音がうるさいとの苦情があり、 

 遮音フェンスを設置する計画だったが、ホール床に発泡剤を注 

 入する事で対応し、苦情は来なくなった。 

■通知カード・個人番号カード関連事務：約8,482万円 

  マイナンバーカードの誤発行や間違った紐付けなどの事案は 

 当市においては発生していないとの事。 

■高齢者公共交通利用促進事業：約3,886万円 

  70歳以上の高齢者19,554人に、バス専用助成券 2,000円分と 

 バス・タクシー共通助成券 4,000円を配布し、26.5％が利用さ 

 れた。利用割合は バスでの利用が 26.8％、タクシーでの利用 

 が 73.2％。 

■農地情報収集等業務効率化支援事業：約199万円 

  農業委員と農地利用最適化推進委員にタブレット端末を１人 

 １台貸与し、農地ナビの閲覧、最適化活動の他、農地パトロー 

 ル、現地確認等に活用し、農地の集約化・集積化を推進した。 

■川原町南田線整備事業：(0円⇒全額繰越) 

  北工業団地へ向かう、いわゆる「産業道路」の上野町以北 

 2.7kmを３車線化する為の道路予備設計を実施する予定だった 

 が、環状交差点の完成が遅れた事により、繰越しとなった。 

消防団員不足対策の意味でも 

エアコン設置が望まれる屯所 

全国的に問題となっている 

マイナンバーカード(見本) 



電話:0197(67)1819  FAX:0197(67)4227 

Email  miyake12@gmail.com 

URL     https://www.miyake12.com/ 

北上市議会議員 三宅やすし後援会 
〒024-0051 岩手県北上市相去町相去２８ 
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７月２０日      後援会通信 No.60発行 ８月1９日 第5回次世代と語る会(会派) 9月 7日 総務常任委員会 

  24日 運行管理者講習会 23日     ﾈｯﾄ選挙ﾌｫｰﾗﾑ(ｵﾝﾗｲﾝ)  10日  第３回栗駒焼石ほっとﾗｲﾄﾞ  

 25日                   川岸商店会研修会 2４日 北上ﾗｲｵﾝｽﾞ第二例会 11-13日      一般質問 

２6日            各派代表者会議 2７日 議会ﾌｫｰﾗﾑ[詩歌文学館]  13日 各派代表者会議 

2７日 青色申告指導会[JA]  28日  議会運営委員会 19日           決算特別委員会全体会 

8月 2日              各派代表者会議   〃 相去地区市政座談会 21日 議会運営委員会 

  〃               金ヶ崎町・奥州市議会交流研修  29日 市政調査会幹事会 25日 8月通常会議[最終日] 

  ３日               議会全員協議会    〃 決算概要説明会     〃 全協・議会運営委員会 

 ４日                北上ﾕﾈｽｺ協会理事会   〃  総務常任委員会    28日 会派例会 

７日 会派例会 30日 産廃施設建設反対委員会  29日  総務常任委員会 

  〃 総務常任委員会 31日   第288回8月通常会議[初日] 10月 2日 議会BCP訓練 

  １０日 北上地区ﾀｸｼｰ組合十日会  4-6日  決算特別委員会第一分科会 8日 ﾗﾝﾌｪｽ・石垣市友好10周年 

1５日 北上ﾕﾈｽｺ平和の鐘を鳴らそう  〃   南中学区学校運営協議会 9日 第6回次世代と語る会(会派) 

  ８日 岩手中部広域行政組合視察 9月 2日    白山神社例大祭神事  4日 柴田町議会交流研修会 

三宅やすしの主な活動［太字が議会関係］ 
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●皆様のご意見をお待ちしております。下記あてにＦＡＸ、メール等でお寄せください。(電話は留守電となっています） 

  また、三宅やすしが制作、運営しているホームページでは活動状況を詳しく報告しています。 

※この後援会通信は、身体障害者授産施設 

「社会福祉法人自立更生会 

   北上アビリティーセンター」  

     にて、ダイレクト印刷しています。 

 北上市二子町秋子沢214-7 TEL:0197-66-5400 

ふりがな 

氏 名 住 所 電話番号 性別 生年月日 

 〒  男・女  

 〒  男・女  

三宅やすし後援会入会申込書 

ｷﾘﾄﾘ 
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バックナンバーの在庫については後援会へ 

０ １ ２ ０ - ０ ０ - ３ ２ ６ ８ 

０ １ ９ ７ - ６ ３ - 2 2 0 0 

ジャンボタクシー４台・介護タクシー 

   三宅やすし後援会では会員を募集しております。 

お知り合いの方など ご紹介ください。会費は無料です。 

☆☆☆三宅やすし市政報告・出前講座のお知らせ☆☆☆ 

三宅やすしの市政報告は、パワーポイント(スライド)を使って説明し、大変わかりやすいと好評です。 

各種集会などへ出前講座として伺いますので、下記までお気軽にお問合せください。 

※開催は新型コロナウイルス禍の終息等が見通せてからとさせていただきます。 


